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公司董事长王长田发言： 

2015年光线传媒(300251.CH/人民币 25.47, 未有评级)的营业收入 5亿元，利润

4个多亿。我个人并不是特别满意，以光线的业务基础，我们应该有更好的

业绩。去年主要的影响是电视业务，电视栏目业务去年有 4,000万的亏损。

电视剧业务去年表现一般。两个业务去年亏损 7,000万。拖累了公司业绩。

否则应该是 5个多亿的利润。正是因为看到了公司的问题，去年我们逐渐开

始，今年完全没有电视栏目业务，电视剧业务也有好转。再加上电影业务其

他业务的强劲增长，我们预计今年会有很好的增长。 

去年的现金流比较好的表现，净现金流有 5亿的正增长（2014年为负 8,000

万）。光线在计算业绩上，更多看主营业务，公司的非经常性损益在行业比

较低，处理也很保守。这为我们未来发展提供了很好的基础。 

 

一、2016年发展计划 

1、电影业务： 

2015年投资 20%以上同时进行发行（或联合发行）的影片票房是 55.76亿元。

在整个行业综合性的电影公司是排名第一位的。今年同样口径的总票房目标

希望达到 70个亿。如果达到 70个亿，在行业仍然会保持排名第一。2013-2014

年都是排名第二的。公司从电影业务来看，光线是中国当之无愧的第一电影

公司。今年规划了 16个电影，年报上披露了一部分，有一些还没有披露。 

目前已经上映了 4部。《美人鱼》总票房是 33.8亿元，《火锅英雄》已经达

到 3.3亿。接下来包括： 

《谁的青春不迷茫》（在大学生群体非常受欢迎，预计票房会很不错，投资

基本 100%都是光线，目前版权销售和植入广告已经覆盖了大部分成本。预

计在 2季度会给公司贡献利润）、《从你的全世界路过》（超级大 IP，张嘉

佳小说改编）、《正义联盟》、《大闹天竺》（王宝强导演）、《无罪辩护》

等。预计里面有 2部影片，有超过 10亿票房的潜力。光线的电影，经常都是

看起来一般，演员比较新，但是能有很好的爆发。电影市场已经证明了，我

们在操作这种爆款电影上很有经验。 

今年即将开拍的有 15部真人电影，包括《鬼吹灯》三部曲的第一部，金庸

作品《天龙八部》、《笑傲江湖》，用新人新角度新风格来重新拍摄金庸的

作品。接下来会逐渐宣布创作团队。同时计划今年重新拍摄《少林寺》。 
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还有多部青春类的 IP电影，在青春片领域，中国目前还没有其他公司可以与

光线抗衡，包括《致青春》、《同桌的你》、《匆匆那年》等，票房纪录都

是光线创造的。还包括漫画 IP《暴走大事件》改编的《暴走白日梦》，还包

括正在制作中的《三体》。 

总体来说，我更看好明年要上映的。从 IP来讲，多数都有强大的 IP基础。我

们的制作标准要求也非常高。所以明年光线的影片都非常值得期待。这里面

大多数是我们主导的，我们还会有很多参与投资的。 

2、电视剧、网络剧： 

预计今年 15部电视剧网络剧进行拍摄。包括《诛仙》、《笑傲江湖》、《左

耳》、《盗墓笔记 2》、冯唐小说改编的，日本漫画改编的作品，《查理九世》

等。基本都是有强大 IP为基础的，都是超级 IP。 

这些分为两种，一种是全网络剧，一种是纯网络剧。盗墓笔记第一部是纯网

络剧，第二部也可能是纯网络剧。做这么多纯网络剧，主要是为我们在暑期

开通的先看网做准备。 

3、动画片： 

今年计划上映 3部，在制作中的有 9部。《大鱼海棠》、《金陵王座》等 3部，

水准较高。我们更加期待的是正在制作的影片，包括《大圣归来》制作公司

制作的《大圣闹天宫》等。 

这里面的 IP包括《梦幻西游》的 IP，以及中国传统题材。在动画片领域，光

线投资了中国 50%以上中国最优秀的动画片制作公司。彩条屋影业布局了 14

家的动画片制作公司。 

我觉得动画片需要市场培育期，短期内个别影片会爆发，作为行业还需要培

育期。 

4、游戏业务： 

我们投资了一些游戏公司，同时也有内部的游戏团队，今年有机会在游戏某

些产品上体现出包括。我们旗下的公司制作了一个产品，即将和网易合作在

暑期发布。由此证明了我们游戏的潜力。我们其他的游戏，也有被国内游戏

上市公司保底发行。今年游戏业务会有转机。 

5、舞台剧和活动业务 

包括刚刚落幕的音乐风云榜，我们停掉了电视栏目，但是活动节目保留下来

了。为我们投资的网站带来了 130万的新增注册用户，也带来了很多的收入。

同时地方政府也非常支持。这是中国做了 16年的音乐颁奖典礼。另外一个是

国剧盛典。每年 1月在安徽卫视播出。 

舞台剧业务，以前没有。目前有两部在上演，一部是《左耳》，今年有 2-3个

舞台剧正在排练。《救命我变成了一条狗》等。在一些大的网络文学 IP，我

们会先制作舞台剧，再做影视剧。 

舞台剧对我们来说，一方面是 IP培养，一方面是影视剧业务的延伸产品。我

们今年会有 4-5个项目同时开始，都是高水准的项目。 
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6、艺人经纪（新艺人） 

未来 2-3年，会有上百人的新艺人露面。在电影网络剧等。我们会借此机会，

签下大量的演员。《左耳》、《谁的青春不迷茫》的演员等，都被我们签约。

我们对行业的判断，我认为未来 2-3年是中国的艺人大变革的时期。会集中爆

发一些新的艺人，全面上位，会左右未来 8-10 年的市场。会重新洗牌。过了

这两三年，新人诞生的机会会变少。正如之前的赵薇、黄晓明，他们占据市

场多年。 

艺人现在已经成为重要的 IP，好的艺人可以带来票房、收视率，包括为你带

来投资的机会。我们是冲着这个角度来做，更看重的是艺人带来的项目投资

机会。 

7、新技术（VR/AR） 

我认为未来最有可能爆发的是 VR相关的，我们控股了两家 VR公司。参股了

国际领先的视频处理公司，七维。这三个公司会构成我们在 VR上的主要布局。

其中，七维公司是在中国 VR硬件、软件上领先的公司。七维上个月推出了中

国第一台自主软件的 360度拍摄设备。目前在国际上只有一家公司能够跟他们

做一样的事情。他们的 VR处理、缝合软件，是国际领先的。比如有虚拟背景

处理的，国际上其他公司很难做到。他的设备可以完全支持直播。《音乐风

云榜》此次同时由 7万人同时观看了我们的 VR直播。在先看网，同时在线有

80万人观看。总注册用户达到 130万人。证明了，VR正在成为一个重要的个

人终端。七维同时在 AR领域也有很好的经验。我们在 3、4年前投资他们，

主要是 AR。七维公司，今年 5、6月份，会推出一个自己的头盔，会有 AR/VR

兼容的解决方案。 

先看网会在今年暑期推出 VR聚合平台，公司的影视剧、秀场公司、音乐公司

等，都会为整个的 VR系统提供内容。已经在规划之中。比如打造一个 VR秀

场。我们投资的呱呱，每年有 7,000-8,000万的流水。我们投资的多米音乐，旗

下孵化了一家公司叫映客。多米有映客 20%左右的股权。我们未来也有机会

把它做成 VR直播。我们投资多米的时候，是 4个多亿的作价。而目前多米在

映客里面的股权价格已经超过 10个亿。 

光线在 VR上，是从拍摄设备到视频云压缩解码传输到聚合平台到个人终端，

比较完整的 VR产业链。在每个环节上，我们都有自己的优势。 

今年有一些影片，也会有 VR拍摄。比如，鬼吹灯三部曲第一部、动画片等。

其中有一部会用 VR来拍摄。 

先看网：今年暑期正式上线。这个项目已经拖了一段时期，之前是和 360合作，

现在需要重新进行技术架构、产品设计、支付等需要重新做。另外一方面，

我们也在为他准备内容。 

先看网在电影领域，应该是完全覆盖。用已有的版权来换其他的版权。我们

如果今年有 70亿票房的影片，那么先看网可以用这些影片，换至少 70亿票房

的影片。由此可以覆盖中国的大多数国产电影。 

先看的主要核心竞争力是在网络剧，正如奈飞网站，是靠大量的自制网络剧。

我们目前为先看王规划的网络剧由十几部。目前还是以我们自己为主来进行

操作。接下来，我们投资的公司会制作网络剧、也会委托制作。我们的目标

就是打造自己中国的奈飞。这个网站是纯收费的。我们电影全覆盖，但是网

络剧是头部网络剧。比如《盗墓笔记》对爱奇艺，《太子妃》对乐视网的流

量提升。这个不在于数量多少，而在于是不是头部的内容。正因为这个原因，

我们认为，我们可以把先看网做好。 
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我们以 2%的内容数量，获得了市场 20%的市场份额。我们会把这个优势放到

先看网上。我们也给它储备了很多的优质项目。正因为如此，我们上市公司

公司在先看网的股权占比是 19%，防止前期的亏损。如果公司做好了，会后期

有更紧密的关系。 

8、光线投资 

已经投资了 50家，目前确定要投资的有 10家。年内有总共 70家左右的投资

公司。投资的数量和涉及的领域，都主要集中的内容领域。国内很多公司都

难以与光线的投资布局比。投资方向包括，影视、动漫、游戏、出版、新媒

体、互联网、音乐、电商等。都是细分领域的龙头企业。投资都在早期，规

模并不大，但是领导地位比较突出。 

 影视领域：新丽传媒，希望今年能上市。欢瑞世纪，中国最好的偶像剧制

作公司。同时投资了邓超的公司。包括《上瘾》的制作公司，我们也和这

家公司签约有联合的签约艺人。包括，艺人培育的公司，喜天。 

 成立了一些专门的围绕 IP 的影视剧公司，比如和阅文集团成立了合资公

司，里面有 2个 IP，《我欲封天》等。我们和另一家公司成立的公司围绕

超级 IP《莽荒纪》。这些都是 top10的网络文学作品。我们有可能拿到 top10

里面的 5部 IP。 

 儿童文学：我们还和儿童文学作品《查理九世》，有合资公司。未来会有

十几年的时间去打造。今年也有《查理九世》作品出来。我们围绕 IP 去

组建公司，成本低，也能自己主控。 

 动漫：投资了十几家公司。包括最好的动漫制作公司， 

 游戏领域：我们投资的天神娱乐，发展良好。 

 出版和版权公司：我们投资的目的是为了锁定好的 IP。 

 新媒体：呱呱、七维、多米等。 

总体来说，光线要打造一个中国最完整的内容生态圈。从内容领域的源头开

始，从出版到影视剧、动画、线下娱乐产品，以及为这些内容提供渠道的公

司。以及艺人孵化公司，电商公司，等等。形成一个内容的资源共享，进行

紧密的项目合作。对外可以和其他集团进行竞争。光线的目标是成为中国前

几位的传媒娱乐集团。是独立的、自成一级的。在内容领域成为一个重要的

玩家。目前我们还做得过来。 

 

二、问答环节 

Q:行业的竞争壁垒？ 

A:每家公司都是在打通整个娱乐产业链。光线的优势，项目的发起管理能力，

我们最早是电影发行公司，逐渐进入电影的投资制作。目前我们的投资制作

能力非常重要。我才回去强调我们占 20%以上投资比例的票房，即便是 20%

的投资，我们都是深度的去参与了的。现在再以发行来介入这个行业，相对

已经比较困难了。在发行领域，我们在行业内的能力也非常好，尤其是宣发

策略，档期安排等。这是发行公司的核心竞争力，这里面涉及到很多因素。

同时在宣传策略上，光线知道如何抓住观众。电影行业的本质就是最好的作

品。 
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在国际化方面，我认为行业要警惕国际化陷阱。中国电影产业目前暂时还不

具备国际化的条件。历史经验上，在国际国内市场同时讨好，很可能导致两

个市场同时失败。国际市场是被大的行业巨头控制，仅仅是跟他们合作，很

难挣钱。因为这些考虑，我现在认为国际化是顺其自然，决不强求。现在对

光线可能还不是最合适的。 

Q:艺人迅速证券化，如何看待？ 

A:目前行业比较普遍的现象。每个比较有影响力的艺人，都是在证券化自己的

未来。我认为，这个状态有点过热。在这个时候，作为影视公司头脑清醒很

重要。了解娱乐业的本质，了解艺人真正的价值所在。不要有这么多短期的

行为。我们投资了喜天，并不是单单看重他们的明星，我们看重的是他手里

的 IP，我们也有新的业务规划。喜天未来会成为一个内容公司。光线对喜天

是小比例的投资。因此我们也在大量签约新人，这是我们对娱乐界未来变化

的一个洞察。我们在培育新艺人、新导演方面都非常重视。我们有十二部影

片是导演的处女作。 

Q:万达模式的院线发行崛起？ 

A:发行领域从原有的发行公司逐渐有一些演化。主要是由于渠道接入发行的。

我们是从内容角度来做发行，有一些公司是从渠道切入来进行发行。接下来

有票务网站也会切入发行。中国院线目前正在迅速集中，市场格局还未确定，

未来可能有不到 10家院线控制主要的市场。这个过程中，光线有更好的选择，

不仅是做一个院线，而是有更好的、互联网化的发行模式。目前已经有所布

局。过段时间会宣布进展。 

发行领域，我们希望光线能够影响中国电影票房的 40%以上。目前光线已经有

20%的市场份额。 

Q:视频网站等内容渠道的格局？ 

A:目前视频网站格局并没有固化下来。目前的趋势是，内容带来用户。映客就

500万的投资，做到了目前 2个亿的月流水。斗鱼也没有渠道，是靠自己起来。

现在已经不是过去，没有用户就做不起来。先看有好的内容，就有崛起的可

能性。这件事情的确非常难，我们在前年开始布局这个领域，但是到现在为

止都没有公司跟我们要准备做一样的事情。这个要有很多能力的要求，钱、

互联网思维、内容等等。但是市场上，需要有这么一个网站。就像在美国，

有三大电视网有各种视频网站，但是也有 HBO、有奈飞。目前的视频网站，

都是广告、收费、UGC等等，都是混在一起的。观众的定位模糊。 

Q:IP实现的路径？ 

A:一方面通过投资一些公司，实现对公司 IP 的主导。另一反面，这些被投资

公司，也是 IP开发的分担者，合作者。这个网络还不够大，但是现在还没有

覆盖到游戏等领域。我们还有一些项目和网易、腾讯等合作。 

目前，光线目前在国产片的市场占有率有 40%了，另一方面，我们也希望光

线成为主营业务利润最高的影视剧公司。目前影视剧公司最高的主营业务利

润就在 5个亿左右的，我们希望光线今年就超过这个数字。再加上投资的收益。 
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Q:VR新技术与电影更深度的合作？ 

A:VR虽然比较热，但是市场成熟还需要 3年以上的时间。包括影视化的作品。

未来可能 10年，VR都不会成为影视的主流。VR是一种表现形式而已。VR需

要未来几十年的时间。现在的技术瓶颈，眩晕、卡顿等等，我不担心，技术

可能解决掉。最主要是它的应用领域，如何应用、应用到什么程度。正因为

这种不确定性，才充满了机会。我们公司之前不做硬件，但是这次比较早，

我们投资的公司在硬件领域也非常有建树。我认为未来 AR会有跟大的空间。 

Q:签约新的艺人，艺人经纪的定位考虑？ 

A:目前艺人经纪的商业模式主要是靠“代理费”。如果代理费拿多、拿少了，

都有很多问题。艺人经纪在全球都很难做成很大的公司。艺人是整个影视作

品的最核心因素，因为有了他们才有了影视剧作品的产生。最有影响力的艺

人，有很大的选择权，这就是巨大的价值。我们要和明星和最好的 IP绑定在

一起，获取商业机会。 

Q:互联网发行领域目前市场竞争。如何看待互联网的售票公司？ 

A:网络售票公司未来的最主要发展方向就是成为综合的电影公司。他们的优势

是有用户、有销售渠道。我们的优势是判断力和项目发行和管理能力。两边

各有优势。这两类公司很难相互取代。光线对于这类公司的策略是合作，投

资、并购等。 

Q:员工股权激励？ 

A:会有一些安排。衡量标准就是团队是否稳定，骨干员工留下来。 

Q:IP储备？ 

A:在动漫、电影领域，可以说，公司的 IP 储备是整个行业其他很多公司储备

的总和。保证公司未来在内容领域的竞争力。IP 储备和进入动画行业，都是

大的趋势。美国的传媒娱乐发展史，对我们很有启发。我们在用四分之一的

时间，在走美国产业的发展过程。我们是高度压缩、高频率的发展阶段。 

我认为，未来 1年，会发生百亿级别的影视剧公司的并购。2-3年内，会发生

几百亿级别的影视剧内容公司的并购。这些都是美国过去发生过的事情。5年

以后，中国的光线这类型的公司，市值可以达到几千亿的规模。这也需要靠

并购，需要渠道和内容的合作。用户并不是一切，好的内容才是整个行业的

驱动力。并购的发生，更多是内容并购渠道。在美国就是这么做过来的。 

Q:目前公司没有 to C的渠道，如何考虑？ 

A:渠道有当然有渠道的价值。例如湖南卫视。光线没有说不做渠道，只是什么

时候做，用什么方式做。目前我们可以通过先看网，做一个纯付费的渠道。

有一些做不了的，那就可以并购。并购取决于市场机会。国际上，新闻集团、

维亚康姆公司，在传媒娱乐集团里面发展比较快，就是因为股权比较集中，

决策相对比较快。 

在互联网里面，可能有平等的并购，例如滴滴快的。但是在娱乐内容行业，

不会有这种。如果光线有 1,000亿的市值，我就会去收购 300亿市值的公司。

美国产业亦是如此，如果一旦有一家公司开始进行大体量的收购，其他公司

就会迅速跟进。中国会有机会出现世界级的传媒娱乐集团。目前迪斯尼 1,500

亿美金，时代华纳 1,000多亿美金，中国也有这样的机会。 
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Q:影游联动？ 

A:影游联动该做的时候一定会做。 

Q:中国观众的消费习惯？付费习惯？ 

A:中国的市场已经发生了改变，目前很多互联网业务已经开始收费了。中国观

众为内容付费不是问题。中国有线电视收视费价格便宜，电视业务和美国电

视业务有所不同。目前美国的传媒娱乐集团最大的收入来源还是电视。中国

民营的娱乐公司走向了互联网，这恰恰是中国公司的优势。渠道会不断变化，

但是内容一直存在。内容虽然分散，很难做到最大，但是可以做得长久。渠

道可以瞬间做得很大，但是充满风险。 

Q:动画电影制作周期为什么非常长？ 

A:因为技术复杂，动画电影每一帧都需要比较长的时间进行制作。动画电影制

作环节很长，但是可以不依赖明星，但是可以进行续集创作。衍生收益也非

常大。一块钱票房可以带来 10块的衍生收入。 

Q:中国电影产业增速放缓？ 

A:中国票房达到 1,000亿会有天花板。预计 1,000亿会在 2019、2020年左右。那

时候，中国影院的银幕数量会超过美国。而人均观影人次不可能一直上升，

城市人口一直相对固定。中国电影目前很多资金人才涌入，这是好的现象。

但是注定会有很多电影赔钱。 

Q:《横冲直撞好莱坞》是国际化的尝试？ 

A:《横冲直撞好莱坞》是一个有教训的项目，提醒我们如何做国际化、找什么

样的项目。虽然带来了亏损，但是它出现得比较早。让我们看到了可能的风

险。后来适当调整了海外的项目。不是不做，但是合适的、好的，会去做。

并不是谁不做谁就落伍了。 

Q:《寻龙诀》特效是由韩国完成，有没有考虑投资一些特效公司？ 

A:在影视剧专业技术服务层面，我们这种公司未必要去做投资。我们可以去投

资 IP、投资有原创能力的公司。但是在其他辅助领域，我们会更谨慎。这种

公司的项目持续性等问题。光线要做的是，有竞争力的核心的环节。 
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